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＜前回の記録＞ 

第 2897回 令和 6年 11月 7日 木曜日 

外来卓話：郡上中消防署 署長 田口十喜彦様 

 

司 会 進 行 大川達也 SAA 

点 鐘 平岩憲政会長 

ソ ン グ 国歌「君が代」・奉仕の理想 

情報の時 間 水上成樹情報担当責任者 

「四つのテスト」 唱和 

来 客 紹 介 國田大雄プログラム委員長 

郡上中消防署 署長 田口十喜彦様 

11 月のお祝 長尾信幸親睦委員長 

会員誕生日 

14 日 川嶋成樹会員 

結婚記念日 

 8 日 山川直保・久代ご夫妻 

 9 日 細江洋司・まきご夫妻 

22 日 河合 修・快子ご夫妻 

23 日 廣瀬泰輔・希ご夫妻 

28 日 長尾信幸・るみ子ご夫妻 

配偶者誕生日 

10 日 前田弥生様 14 日 河合快子様 

1 分間スピーチ 川嶋成樹会員 

こんにちは。今日ここへ来るまで

誕生日を忘れておりました。先月、

妻のお祝いにお花を頂きましたが、

妻の誕生日も全然やっていなくて、

ケーキだけは毎年買いますが、花を

贈ったことはありませんでした。でも結構喜びま

して、食卓にしばらく飾り、家に花を飾るのもな

かなかいいなという話をしました。ロータリーに

入会して、こういう記念日をしっかりとやること

が大事だなと改めて感じさせて頂きましたので、

これからも忘れないようにお祝いをしたいと思い

ます。ありがとうございました。 

出 席 報 告 岩尾 誠クラブ奉仕委員 

ニコＢＯＸ 廣瀬泰輔ニコ BOX 担当責任者 

・田口様、本日ご多忙の中お越し頂きありがとうご

ざいます。卓話宜しくお願い致します。 

                   平岩憲政 

・先月の地区大会において篠原パストガバナーより

感謝状を頂きました。皆様ありがとうございまし

た。                渡邉 剛 

・会員誕生日のお祝いをありがとう。  川嶋成樹 

・結婚記念日のお祝いをありがとう。 

    細江洋司・河合 修・広瀬泰輔・長尾信幸 

・配偶者誕生日のお祝いをありがとう。 河合 修 

・郡上中消防署 署長 田口様、卓話楽しみにして

おります。宜しくお願い致します。 

平岩あゆみ・廣瀬泰輔・石神大輔・岩出明喜 

岩尾 誠・可児一彦・國田大雄・三原慎也 

水上成樹・村井裕孝・野田三津雄・信田清久 

小笠原正道・大川達也・酒井智義・坂本 仁 

竹内巧治・冨澤義人・渡邉 剛・徐 飛 

山下友幸 

幹 事 報 告 竹内巧治副幹事 

・ガバナー事務所よりガバナー杯チャリティーゴル

フ大会決勝大会日程変更について 

・ガバナー事務所より第 46 回バギオ訪問交流の旅の

ご案内 

・地区事務所より 2025 年度地区補助金募集について 

会員数 出席 補正 出席合計 出席率 

37 名 28 名 9 名 37 名 100％ 

＜次回の予定＞ 

第 2900 回 令和 6 年 11月 28 日 第 4 木曜日 

   2クラブ合同例会：勝美屋にて 
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＜本日のプログラム＞  

第 2898 回 令和 6 年 11月 14 日 第 2 木曜日 

      ロータリー基礎教育 
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・地区事務所より職業奉仕研修セミナー開催案内 

・伊勢崎中央 RC より友好クラブ締結式お礼状 

・美濃 RC より第 84 回グループ親睦ゴルフ会収支報

告書 

・各務原 RC より IM のお礼状 

・郡上市サッカー協会よりお礼状 

・郡上市社会福祉協議会より賛助会費協力のお礼 

・関中央 RC より例会休会のお知らせ 

・11 月 RI レート 1 ドル＝153 円 

＜拝受＞ 

・比国育英会バギオ基金より「バギオだより」11 月号 

・郡上市より「広報 郡上」11 月号 

委員会報 告 

國田大雄プログラム委員長 

・プログラム変更とポリオ根絶募金活動の報告 

長尾信幸親睦委員長 

・合同例会のお知らせ 

水上成樹情報担当責任者 

・今月の IDM のお知らせ 

山下友幸青少年奉仕委員長 

・少年野球大会、サッカー大会開催の報告 

ＩＤＭ報 告 川嶋成樹会員 

 10 月の IDM のテーマは SAA でした。SAA の仕事につい

て説明がありました。それから、最近目立って例会中の雑

談が多いようです。 本来なら SAA がプラカードを持って

静かにしろと会場づくりをしなければならないのです。最

近は席が固定されているようにも思えるので、SAA として

毎回違うメンバーの顔が見られるよう席の並びも確認す

るようにということです。 

会長の時 間 平岩憲政会長 

皆さん、こんにちは。改めて田口様、

本日はお忙しい中ありがとうござい

ます。 

先日の 27、28 日の伊勢崎中央 RC と

の友好クラブ提携調印式への参加、あ

りがとうございました。締結書を回しますのでご覧くだ

さい。 

それから、和良鮎祭りと八幡のふるさと祭りでポリオ

募金を行いました。ご参加頂いた皆さん、ありがとうご

ざいました。 

 

外 来 卓 話  

郡上中消防署 署長 田口十喜彦様 

皆さん、こんにちは。郡上市消防本

部郡上中消防署署長の田口と申します。

どうぞ宜しくお願いします。日頃は、

消防行政に色々とご理解ご協力頂きま

して誠にありがとうございます。今日

は、郡上八幡 RC の例会ということでお話をさせて頂き

ますので宜しくお願いします。こうして拝見しますと、

錚々たる方々がおみえになりますのでちょっと緊張し

ております。今日は消防本部のことと、あとは能登半島

地震のことも少しお話ができればと思っております。 

はじめに消防本部のご紹介をさせて頂きます。消防本

部が小野四丁目にあります。あそこの建物には、消防本

部と中消防署があります。消防本部という組織には、消

防総務課、予防課、警防指令課があります。消防総務課

は、主に会社でいう総務とか庶務の仕事をするところで

す。予防課というのは危険物規制、ガソリンとか灯油な

どの油関係の危険物とか、あとはプロパンなどの高圧ガ

スの規制、それから火薬の規制を行っています。警防指

令課は、 119 番の受理をして無線交信等を統制してい

ます。この 3 つが消防本部という組織になります。そし

て、現場活動をするのが中消防署になります。中消防署

については、八幡、明宝、美並、和良を管轄で受け持っ

ております。南出張所というのが美並インターの近くに

ありますが、そこが美並町と八幡町の小那比地区、東乙

原、それから高速道路の上り線の美濃インターまでの管

轄をしております。和良町の振興事務所と同じところに

は東詰所というのがありますが、そこは和良町、八幡町

の西和良全域、それから明宝の小川地区を管轄しており

ます。あとは北部方面の高鷲、白鳥、大和になりますが、

北消防署が管轄して現場活動を行っております。我々は、

1 分 1 秒でも早く着くことが使命ですので、大和町につ

いてはピオがあるところの釜淵橋を境に、中消防署が行

ったりとか、それより北部ですと北消防署が出動するよ

うな形になっています。国道については、ローソンのと

ころの小さな谷川の橋を境に管轄をしております。今、

消防本部には 85 名の職員がおりますが、私が入った頃

は本当に男の職場で、郡上の人間しかいなかったんです

が、今はいろんなところから職員として来てくれており

ます。また、女性の職員も今 3 名おります。遠いところ

ですと、北海道から奥さんと子供さんを連れてこちらへ

来て消防職員をやってくれておりますし、あとは長野県

の諏訪とか、あと愛知県の知多の東浦、それから三重県

の伊勢市、そこからも消防職員として来てくれておりま

す。県内でも郡上以外で、可児市、高山市、山県市、本

巣、馬瀬からも来てくれております。これはやはりイン

ターネットの普及のおかげで、全国の採用の情報を調べ

ることができるということがあります。一度は別の仕事

に就いたんですけど、やはり消防という仕事がやりたい、

そういった人が郡上の採用試験を受けて来てくれてお

ります。あと、昔は総務に事務の女性とか日々雇用の方

がみえたんですが、今は正規の消防職員として女性 3

人を採用しております。国の推奨で、5%は女性を雇用し

なさいというのがあり、本来ですと 4 人、5 人は採用し

ないといけません。 今は女性でも救急救命士の資格を

学校で取って入ってくれたりしていますので、 中消防

署でも 1 人、東浦から来てくれた女性職員が救急救命士

として現場活動をしております。女性の救急隊が行くと、

女性の患者さんとかお年寄りの方が非常に安心されま

すし、職場でも男性職員が言葉遣いとか身なりとか、整

理整頓ということも気を付けるようになったので、非常

にメリットがあるのを感じております。余談ですけど、

皆さん救急救命士ってご存知ですか？私はこの紺色の

制服を着ていますが、グレーの制服を着た隊員がいます。

そのグレーの制服を着ているのが救急救命士の資格を

持った隊員です。一般隊員と違うのは、特定行為ができ



るということで、点滴をしたりとか薬剤投与したりとか、

気管挿管をしたりすることができる隊員が救命救急士

として活動をしております。郡上市消防ですが、だいた

い年間に火災が 20 件前後はあって出動しています。昨

年度の緊急出動は火災が 18 件でしたが、今年はもうす

でに 20 件になっております。まだ 2 ヶ月ほどあります

ので、もう少し増えるかなと思います。救急が去年

2,000 件に達しました。1 月から 12 月までの統計になり

ますけど、 ちょうど 2,000 件で、2,000 件は今までで

最も多い件数です。それから救助が 72 件ですが、救助

には色々な事案があります。山岳救助だったり水難救助、

それから交通救助などがありますが、今年は水難が非常

に少なくて、 八幡、美並ではまだ水難事故が起きてお

りません。先月に白鳥と大和で 1 件ずつありましたが、

今年はまだ 2 件しか水難が発生してないということで

非常に喜んでおります。お配りした資料にヘリコプター

の写真が載っていますが、左の写真が岐阜県の防災航空

隊の若鮎Ⅰというヘリです。もう一機、若鮎Ⅲというも

う少し大きめのヘリがあるんですけど、昨年郡上にこの

防災ヘリが 11 件出動してくれております。主な任務と

しては山火事の消火。このヘリに大きなバケツみたいな

ものをぶら下げて、川とか湖で水を汲んでそのまま山に

持って行き、上から水をかけるということがこのヘリは

できます。それから、水難で行方が分からなくなった方

は上空から捜索をしますので、川を下流から捜索しなが

ら上ってくれたりします。そして、一番ヘリを有難いと

思うのは山岳救助です。バックカントリーといって、ス

キー場のゲレンデ以外でスキーとかボードで滑られる

方がいます。そういった方が、途中で転倒して動けなく

なったとか具合が悪くて動けないとか、あと登山者など

が山で動けなくなったという時には、我々も地上隊とし

て山に登りますがヘリも要請します。ヘリだと上空でホ

バリングしてロープで降りて救助者をピックアップし

てくれます。こういった救助に去年は 11 軒ほど出動要

請をして来て頂いております。資料の写真の右側がドク

ターヘリになります。これは実際に高鷲のスキー場に来

て頂いた時の写真ですが、岐阜県のドクターヘリは年間

に大体 476 件出動をしているようです。その中で、昨年

郡上に来たのが 68 件で、およそ全体の 14～15%になり

ますが、もっとも郡上がドクターヘリを利用しておりま

す。それは何故かというと、やはり救命センターのよう

な高度な処置ができる病院がないので、そういった病院

へ陸路で行こうとすると一時間以上かかってしまうの

で、早く患者さんの手当をするためにヘリを呼ぶという

ことになります。去年郡上に 68 件来ましたが、うちス

キー場には 11 件出動して頂いております。重症な方し

かヘリでの搬送はしませんので、そういったところを

119 番を受信している時にキーワードでもって要請を

したり、救急隊が現場に行って患者さんを観察して、ヘ

リで運んだほうがいいと判断すれば要請することにな

っております。岐阜県に 1 機しかドクターヘリがないの

で、岐阜県内で郡上市が唯一、福井のヘリも来てくれる

ようになっています。岐阜大学病院にドクターヘリが待

機していますが、郡上まで大体 15 分で飛んで来ます。

要請してから準備して来て頂くとおよそ 20 分くらいで

着きますが、福井のヘリも福井の病院から郡上まで大体

15 分ほどで来ますので、ほぼ同じ時間ということで郡

上に限って福井のドクターヘリにも来て頂けるという

ことです。八幡だと中央公園のところにヘリが下ります

ので、見たことがある方もみえると思いますが、我々と

しては非常に便利にヘリが使えるということで有り難

く思っております。 

次に地震関係のお話をします。消防に緊急消防援助隊

という制度があります。これは、全国的な消防応援制度

に基づく部隊になっており、被災地の消防力のみでは対

応が困難な場合に、消防庁長官や被災地の都道府県知事、

あと市町村長の求めにより出場し、災害対応にあたると

いうことになります。過去に郡上から 6 回ほど今までに

派遣をしております。一番最初は平成 7 年の阪神・淡路

大震災で、この時に 4 回で延べ 23 人を郡上から派遣を

しておりますが、この時はまだ緊急消防援助隊という制

度がなくて、とにかく関西の消防だけでは手に負えない

からということで、全国から消防職員がだいたい 3 万人

ぐらい応援に行ったんですけど、その時に運用面で非常

に課題を残したということで、国が平成 16 年に消防組

織法でもってこの制度を施行したということになりま

す。その後ご存知の東日本大震災とか御嶽山の噴火、そ

れから熱海の土石流、こういったものに出場しておりま

す。そして今年に入って能登の方に 2 回出場しておりま

す。この緊急消防援助隊というのが、郡上の登録は 1

次編成で救急隊 3名と消火隊 4名の 7名が登録してあっ

て、2 次編成で救助隊の 5 名を登録しております。それ

で、その災害によって郡上は救急隊を出して下さいとか

消火隊を出して下さいというような感じで要請されて

出ていくことになりますが、災害時での 1 回の活動が大

体 3 日間になります。現地まで行くのに、前日の夜に到

着するように向かって、朝起きてから 3 日間活動をして、

夜次の隊員が来るのを待って引き継ぎをして夜通しで

帰ってくるということで、派遣をすると 5 日間は職員が

携わるということになります。宿営地に消防車が集合し

て、エアーテントという柱をエアーで膨らます六畳二間

ぐらいの広さのテントで、簡易ベッドで雑魚寝をしなが

ら 3 日間お風呂にも入らず、食べ物はカップ麺とかアル

ファ米とかパン、缶詰などでしのぎながら活動して帰っ

て来ることになります。資料に今年発生した能登半島地

震の写真を載せていますが、今年の 1月1日、元旦です。

16 時 10 分に地震が発生しております。輪島で震度 7、

珠洲市や能登町などが震度 6強です。マグニチュードは

6.7 で、マグニチュードというのは地震そのものの大き

さになります。震度はそれぞれの地域での揺れというこ

とになるので、輪島が一番大きな揺れをしたところにな

ります。 7 月 1 日現在で死者が 281 名、行方不明が 3

名、負傷者が 1,326名ということです。全壊家屋が 8,429

棟、半壊家屋が 21,370 棟ほどになります。資料の、倒

壊した家屋の写真と陥没した道路の写真については緊

急消防援助隊が実際に現地に向かう途中で撮ってきた

写真になります。火災の写真は、輪島町のほぼ全体が燃

えた火災の写真です。私も前に旅行で輪島の朝市に行っ



たことがありますが、ああいった趣のある景色とか建物

が焼き尽くされるということは非常に悲しいことだな

と思いました。消防本部の当日の対応ですが、 16 時 10

分に地震が発生して、その 15分後ぐらいに中濃ブロッ

クの代表本部が美濃加茂の消防署にあるんですけど、そ

の加茂消防から、もしかしたら出る必要がありますよね、

ということで連絡を頂いて、17 時には幹部が自主登庁

をしております。そこで当直者の中から派遣する職員の

人選をして準備をさせております。郡上市消防の職員は、

いつでも出られるように、大体 3 日分の着替えは常に消

防署に持っていて、緊急消防援助隊の要請があれば、当

直者がその場から出るというシステムになっておりま

す。そして、17時 50 分に正式に県の方から出動要請が

ありまして、20 時には消防本部を 1 次隊の 7 名が出発

しています。 緊急援助隊というのはブロックごと、県

ごとの単位で動きますので、富山の城端 SAに 22 時 30

分、岐阜県隊が集結しております。そこから岐阜県隊が

固まって現地に向かい、3 時 10 分には宿営地の石川県

の消防学校に到着し、軽い仮眠を取って 6 時には災害活

動に入るといった流れで対応しております。現地での活

動写真も載せてありますが、県単位で動きますので、岐

阜県隊だと300人ぐらい隊員がおります。車両も40台、

50 台行きますので、写真のように隊列を組んで被災地

に向かいます。救急車の写真がありますが、これは機能

しなくなった病院から金沢の病院への転院搬送だとか、

使えなくなった高齢者施設から別の高齢者施設に移動

する時に岐阜県隊が救急車で搬送した時の写真ですが、

救急車もそういった場合は列をなして救急走行で金沢

まで走ったりということをしております。倒壊家屋の捜

索では、警察の方とか自衛隊の方も交えながら一緒に捜

索しております。先ほどお話ししましたエアーテントの

中の写真がありますが、テントの中に簡易的なベッドを

並べて寝袋で雑魚寝をして一晩過ごすということにな

ります。1 月 4 日ぐらいに雪が降りまして、夜中に目を

開けたらテントの天井が目の前にあって、外に出たら、

エアーテントですので雪の重みで潰れていて、朝慌てて

雪を降ろしたって言っていましたが、雪が降ってもこう

いった中で活動をしております。 

あと、地震が発生したらということで書かせて頂きま

した。地震が発生したら落ち着いて行動して下さい。一

番大事なのが自分の身は自分で守ることになりますの

で、揺れを感じたら机の下などに潜って、家具の転倒と

か落下物に注意して下さい。そして、火の始末はなるべ

く早くして下さい。救助よりも消火です。避難する際は、

ガスの元栓とかブレーカーは切って頂いた方が二次災

害には繋がらないと思います。あとは揺れが収まれば早

く建物から出てて避難するということですが、地震の場

合はガラスが割れたりするので靴を履いて避難できた

方がいいと思いますので、自宅の寝室にも靴を置いてお

くと安心です。そして、非常持出袋も持って行ってくだ

さい。最低限欲しいのは、持病の薬とか女性の方の生理

用品、赤ちゃんのおむつ。こういった物は届くのを待っ

ていてもなかなか届きませんので、自分で持って出て頂

いた方がいいと思います。それから、日頃の備えとして、

工夫をして安全なスペースを確保すると書いてありま

すが、要は普段いる場所、会社のオフィスとか自宅で寝

ている場所については、スペースを空けてなるべく整理

をして、家具が倒れてこないように固定し、家具のある

場所では寝ないようにするとか、仕事場でも事務所に大

きな本棚があったりすると思いますが、そういったとこ

ろの高い場所には重い荷物を置かないなどして下さい。

ガラスが割れると危ないので、できればフイルムを貼っ

てガラスが割れても飛び散らないような工夫もいいと

思います。消火器の準備をして頂くと初期消火に繋がり

ます。日常持出品、トイレの準備をして下さい。空腹は

1 日我慢できてもトイレは半日我慢できないというこ

とです。うちの緊急援助隊に行った職員も、やはりトイ

レができないのが一番困ると言っておりました。今は下

水が通ってほとんどが水洗トイレばかりです。地震にな

ると上下水道の管が破損してトイレが全く使えなくな

ります。それでも我慢できないとそこで用を足すので、

そうすると溢れて衛生上も良くないし、臭いもあって気

分も悪くなるということです。皆さんも会社に 1 つぐら

い簡易トイレを置いて頂けると安心できると思います。 

最後になりますが、南海トラフ巨大地震が起こりそう

だといわれております。駿河湾から静岡県の内陸部にか

けてが震源となります。マグニチュードですと 8 クラス

になります。30 年以内に 70～80%の確率で発生が予想さ

れております。西日本全域を巻き込む超巨大地震となる

可能性があります。被害は東日本大震災の 10 倍ともい

われており、揺れと津波による被害が最も大きくなると

予想されております。この南海トラフ巨大地震について

は、郡上では震度 5 弱～強と予想されておりますので地

震に備えた対策を行って下さい。震度 6 強ですと古い木

造建物は倒壊しますし、震度 7 くらいになると、鉄筋コ

ンクリートの建物であっても耐震性能があまりよくな

いところだと潰れたりしますので注意が必要かなと思

っております。 

短い時間で皆さんのお役に立つか分からないお話を

させて頂きましたが、今後とも消防の方にご理解ご協力

頂きたいと思いますので宜しくお願いします。本日はあ

りがとうございました。 

 

 

                今週のお花                 

 

  菊（ピンポンマム） 

  
花言葉：君を愛す・私を信じて・高貴 

原産地：オランダ 

誕生花：11 月 9 日 


